
Ata da Sessão do Conselho Universitário da Universidade Federal do Paraná realizada em 1 
31 de março de 2010. 2 
Aos trinta e um dias do mês de março do ano dois mil e dez, às nove horas, na Sala do Conselho 3 
Universitário, reuniu-se o Conselho Universitário da Universidade Federal do Paraná sob a 4 
presidência do Magnífico Reitor, Professor Doutor Zaki Akel Sobrinho. Presentes o Vice-Reitor, 5 
Professor Doutor Rogério Andrade Mulinari e os Conselheiros Titulares Adriano Camargo 6 
Gomes, Alex Ferreira Garcia, Sidon Keinert Júnior, Bernardo Seixas Pilotto, Carla Cristina 7 
Bitdinger Cobalchini, Ana Maria Petraits Liblik, Carlos Humberto de Souza Filho, Chisato Oka 8 
Fiori, Tibiriçá Krüger Moreira, Eneida Desiree Salgado, Clara Brener Mindal, Eva Cristina 9 
Rodrigues Avelar Dalmolin, Alexander Czajkowski, Paulo Guilherme Ugolini, Luiz Carlos 10 
Baeta Vieira, Luiz Cláudio Fernandes, Maria Augusta Bolsanello, Maria Emília Daudt von der 11 
Heyde, Norma da Luz Ferrarini, Wiliam Alves Barbosa, Moisés Prates Silveira, Ricardo Marcelo 12 
Fonseca, Roberto Tadeu Raittz, Romualdo Wandresen, Rômulo de Souza Leitão Neto, Sávio 13 
Marcelo Leite Moreira da Silva, Sílvia Helena Soares Schwab, Sônia Maria Breda, Valdo José 14 
Cavallet, Vicente Pacheco, Guilherme Hideo Assaoka Hossaka e Wilson Alcântara Soares. 15 
Presentes também a Conselheira Suplente Vera Karam de Chueiri, a Pró-Reitora de Assuntos 16 
Estudantis, Professora Rita de Cássia Lopes, a Pró-Reitora de Graduação, Professora Maria 17 
Amélia Sabbag Zainko e, representando a Pró-Reitoria de Planejamento, Orçamento e Finanças, 18 
o Professor Paulo de Tarso Chaves. Justificaram suas ausências os Conselheiros Carla Galvão 19 
Spinillo, Daniel Ikenaga, Ettiène Cordeiro Guérios e Janeslei Aparecida Albuquerque. Havendo 20 
quórum, o Presidente declarou aberta a sessão colocando em discussão e votação as atas das 21 
sessões realizadas no dia 4 de março do corrente, as quais foram aprovadas por unanimidade. Em 22 
seguida o Professor Paulo de Tarso Chaves, enquanto membro do Comitê Gestor do Fundo de 23 
Desenvolvimento Acadêmico – FDA realizou apresentação dos resultados da utilização do 24 
referido fundo no ano de 2009. Da apresentação cabe o registro das seguintes informações: 25 
“Fundo de Desenvolvimento Acadêmico – Síntese 2009 – Resolução COUN 06/09: R$ 26 
1.100.428,83 = Arrecadação 2008 + Rendimentos aplicação + Saldo 2008 (Edital “Demandas 27 
de Fluxo Programado”: 2008 – R$468.000,00, 2009 – R$549.000,00; Projetos Especiais 28 
(PRPPG, PROGRAD e PROEC): 2008- R$282.000,00, 2009 – R$330.000,00; Chamada 29 
“Demanda de Fluxo Contínuo” (Emergencial): 2008 –R$195.726,97, 2009 – R$221.428,83; 30 
Total 2008 – R$945.726,97; 2009 – R$1.100.428,83. Calendário de 2009 contendo os prazos de 31 
abertura e encerramento de editais para inscrição de projetos dentro das respectivas 32 
modalidades e as reuniões do Comitê Gestor do FDA realizadas em 2009. Alocação Financeira 33 
Aprovada pelo COUN – Fluxo Programado: R$549.000,00, Fluxo Contínuo:R$221.000,00 e 34 
Especiais: R$330.000,00. Projetos Aprovados pelo Comitê Gestor: Fluxo Programado: 35 
R$549.000,00, Fluxo Contínuo:R$274.000,00 e Especiais: R$330.000,00. Quadro demonstrativo 36 
dos projetos solicitados e aceitos para utilização do FDA em 2009, acompanhado das 37 
aprovações adicionais de projetos realizadas pelo comitê com recursos do tesouro nacional. 38 
Quadro detalhado dos valores de projetos solicitados e aprovados com recursos do FDA por 39 
Setores didáticos. Incrementos do FDA de 2008 para 2009= 16% e de 2009 para 2010= 35%, 40 
representando em valores em 2009 – R$1.100.428,83 e 2010 – R$1.408.430,69”. Concluída a 41 
apresentação, o Presidente parabenizou o Comitê Gestor do FDA pelo trabalho, destacando a 42 
importância destes recursos para vários projetos da UFPR. Concluído este tema, o Presidente 43 
apresentou os projetos/obras executados em março/2010, a saber: “Novas instalações do Centro 44 
Obstétrico da Maternidade Victor Ferreira do Amaral. 08/03/2010. Entrega da nova frota de 45 
veículos a unidades administrativas da UFPR, num total de 35 veículos. Investimento de 46 



R$1.500.000,00. 12/03/2010. Obras da futura sede do curso de Tecnologia em Aquicultura da 47 
UFPR, no Balneário de Marissol, no Município de Pontal do Paraná. 1ª fase – orçada em R$ 48 
1.300.000,00, com a previsão da construção dos laboratórios para aulas práticas das áreas de 49 
cultura de moluscos, peixes e crustáceos e biblioteca. 2ª fase – orçada em aproximadamente R$ 50 
500.000,00, com a previsão da construção de salas de aula e gabinetes para os professores. 51 
22/03/2010. Entrega de embarcação para do substituindo parte do seu acervo bibliográfico com 52 
a aquisição de quase 15.000 novos exemplares de livros. A nova aquisição corresponde a cerca 53 
de 3.500 títulos e custou R$ 982.000,00. 25/03/2010. PALOTINA 1 – Entrega simbólica do 54 
Seminário São Vicente Paloti, adquirido por aproximadamente R$2.000.000,00, cujo espaço 55 
ampliará a área do campus Palotina de cerca de 135.000 para 280.000 metros quadrados. 56 
26/03/2010. PALOTINA 2 – Reforma e ampliação da capacidade de atendimento do Restaurante 57 
Universitário, passando de 270 refeições por dia para cerca de 400, entre almoço e jantar, 58 
reforma num custo aproximado de R$ 145.000,00. 26/03/2010. PALOTINA 3 – Recepção de 39 59 
novos professores e de 30 novos servidores técnico-administrativos. 26/03/2010. CIÊNCIAS 60 
EXATAS – Anúncio do início da construção da 1ª fase do Prédio com 7.252 m2 – comportando 5 61 
pavimentos. Custo da 1ª fase – R$ 3.185.000,00. Ampliação do Posto Boa Vista- Centro 62 
Municipal de Urgências Médicas, de 500 para 800 m2. 29/03/2010. Centro de Estudos do Mar – 63 
22/03/2010”. Na parte dos informes, a Conselheira Carla Cristina Bitdinger Cobalchini solicitou 64 
informações sobre o andamento dos trabalhos da comissão do COUN responsável pelos estudos 65 
sobre a jornada de trabalho dos servidores. Na qualidade de presidente da referida comissão, o 66 
Conselheiro Mauro Lacerda Santos Filho informou que o processo referente ao tema foi 67 
convertido em diligência à PROGEPE para informações. O Presidente comunicou que entraria 68 
em contato com aquela Pró-Reitoria solicitando que o mesmo retornasse instruído à comissão 69 
visando a finalização dos trabalhos. Dando sequência aos informes, o Conselheiro Valdo José 70 
Cavallet registrou que na semana passada houve uma reunião da qual participaram membros 71 
deste conselho e representantes da PROGRAD para discussão sobre o jubilamento na UFPR, 72 
ocasião em que foram debatidas novas concepções a respeito do instituto e avanços no sentido da 73 
criação de mecanismos de controle e acompanhamento acadêmico. O Conselheiro Valdo José 74 
Cavallet finalizou registrando que no próximo dia 8 de abril haveria uma nova reunião para a 75 
continuidade das discussões sobre o tema. Considerando os estudos que vinham sendo realizados 76 
de maneira mais ampla sobre o jubilamento, foram retirados de pauta os processos referente aos 77 
itens 7, 11 e 12 cujos assuntos estavam diretamente relacionados à dilatação de prazo para 78 
conclusão de curso – jubilamento. Também sobre a pauta, foi retirado o item 1 relacionado ao 79 
processo de eleição dos representantes da comunidade externa junto aos Conselhos Superiores da 80 
UFPR. Este processo foi retirado de pauta tendo em vista a suspensão das discussões que, dentre 81 
outros assuntos, tratava da alteração dos mandatos dos referidos representantes. Ainda nos 82 
informes, a Conselheira Sílvia Helena Soares Schwab solicitou a retirada de pauta do processo 83 
referente ao item 6 justificando que, devido ao adiantado da hora, a discussão do tema poderia 84 
ser prejudicada tendo em vista sua complexidade. Retirada aceita. Após, a Conselheira Sílvia 85 
Helena Soares Schwab solicitou o seguinte registro: “Solicito que a Pró-Reitoria de Gestão de 86 
Pessoas encaminhe com mais agilidade as aberturas e realização de processos administrativos 87 
disciplinares a ela encaminhadas para execução. No caso do Setor de Ciências Exatas, 88 
encaminhamos um procedimento em final de janeiro/inicio de fevereiro e até o momento o 89 
processo ainda se encontra na assessoria especial da Pró-Reitora, sem sequer portaria de 90 
designação dos membros da Comissão de PAD, embora tenham sido enviadas sugestões de 91 
nomes de possíveis componentes”. Encerrando a parte dos informes, a Conselheira Vera Karam 92 



de Chueiri solicitou inversão de pauta do item 9. Diante do pedido o Presidente sugeriu que os 93 
itens 2, 3, 4 e 9 fossem relatados, respectivamente, na seguinte ordem 1, 2, 3 e 4. Sugestão 94 
aceita. Encerradas as comunicações, passou-se à Ordem do Dia: 01) Processo nº 098116/2009-95 
49 – Proposta do Departamento de Cirurgia de Concessão do título de Professor Emérito 96 
ao Professor Doutor Manoel Stenghel Cavalcanti. Comissão: Conselheiros Mauro Lacerda 97 
Santos Filho, Ettiène Cordeiro Guérios e Ana Sofia Clímaco Monteiro de Oliveira. O parecer 98 
favorável da comissão foi lido pelo Conselheiro Wiliam Alves Barbosa. Em discussão e votação 99 
o parecer foi aprovado por maioria de votos (27x02). 02) Processo nº 106822/2009-71 – 100 
Proposta do Programa de Pós-Graduação em Ciências Veterinárias de Concessão do título 101 
de Doutor Honoris Causa ao Professor Murray Elwood Fowler. Comissão: Conselheiros 102 
Mauro Lacerda Santos Filho, Maria Tarcisa Silva Bega e Luisa Fanes. O parecer favorável da 103 
comissão foi lido pelo Conselheiro Wiliam Alves Barbosa. Em discussão e votação o parecer foi 104 
aprovado por maioria de votos (28 x 02). 03) Processo nº 105783/2009-95 – Proposta do 105 
Departamento de Oftalmo-Otorrinolaringologia de Concessão do título de Doutor Honoris 106 
Causa ao Professor Protásio Lemos da Luz. A concessão do título foi aprovada por 107 
unanimidade de votos nos termos do parecer da comissão integrada pelos Conselheiros Sávio 108 
Marcelo Leite Moreira da Silva, Luiz Cláudio Fernandes e Edson Aparecido Mitishita. 04) 109 
Processo nº 003536/2010-99 – Recurso de Fernando Mendes Lima do pedido de 110 
equivalência de disciplinas no curso de Engenharia Civil. Processo relatado pela Conselheira 111 
Vera Karam de Chueiri, que exarou o seguinte parecer: “(...) a mim cabe como conselheira deste 112 
egrégio colegiado exigir o cumprimento da sua decisão e, assim, entender que o presente 113 
recurso carece de objeto pois já decido na instância competente necessitando apenas de 114 
efetivação pela autoridade responsável, no caso a coordenação da Engenharia Civil. Ainda, 115 
peço que sejam tomadas as medidas administrativas necessárias em face do descumprimento da 116 
decisão tomada pelo COUN em face daqueles que se recusaram a dar-lhe efetividade”. Em 117 
discussão, o Conselheiro Wiliam Alves Barbosa, na qualidade de Vice-Diretor do Setor de 118 
Tecnologia, inicialmente reafirmou a imperiosidade do cumprimento das decisões dos Conselhos 119 
Superiores identificando que no caso em tela, para a efetividade da deliberação poderiam ser 120 
utilizados conteúdos como tópicos especiais. Ainda em discussão, o Presidente registrou a 121 
informação sobre a existência de caso análogo que, por isonomia, deveria receber o mesmo 122 
tratamento. Assim definido, o processo foi encaminhado à Direção do Setor de Tecnologia para 123 
que, com o auxílio do Professor Wiliam Alves Barbosa, fosse efetivado o cumprimento da 124 
decisão do COUN pela Coordenação do Curso de Engenharia Civil. Frente ao adiantado da hora, 125 
os demais processos foram transferidos para a pauta da próxima sessão. Nada mais havendo a 126 
tratar, o Presidente agradeceu a presença de todos e declarou encerrada a sessão, da qual eu, 127 
Dionei José da Silva, Secretário, lavrei a presente ata. 128 


